

NUEVE BUSCAN POSTULARSE PARA 2024

# Aspirantes presidenciales independientes necesitan casi un millón de firmas

FABIOLA MARTÍNEZ

Los aspirantes a la candidatura presidencial, por la vía independiente, se toparán de nueva cuenta con el reto de recabar el apoyo de la ciudadanía, que para este proceso significa obtener por la vía electrónica, salvo excepciones, 961 mil 405 firmas, equivalente a uno por ciento del padrón.

Por lo pronto, el inicio de esta tarea no fue masivo. El ultraderechista Eduardo Verástegui, quien iría con mayor avance entre los nueve con luz verde del Instituto Nacional Electoral (INE) para estar en esa pelea, obtuvo su constancia hace un mes y, en los primeros 10 días fijados para obtener apoyos entregó 11 mil 93, pero la autoridad sólo le había validado 6 mil 708, según el único reporte del INE al momento, con corte al 18 de septiembre.

Otros aspirantes también iniciaron con un acumulado mínimo. El ex gobernador de Oaxaca, Ulises Ruiz, registró en ese arranque 4 mil 557 apoyos, de los que el INE le admitió mil 189.

Los otros metieron prácticamente unas cuantas firmas, sim-

bólicas si se considera el caudal que van a necesitar para transitar exitosamente la etapa y eventualmente obtener la candidatura.

Incluso, Rocío Gabriela González Castañeda, María Ofelia Édgar Mares y Hugo Éric Flores Cervantes —este último ex presidente del Partido Encuentro Social—, sólo tenían una firma válida cada uno, revisados en mesa de control del INE, mientras César Enrique Asain del Castillo contaba con 19. Los otros tres (Fernando Mauricio Jiménez Chávez, Ignacio Benavente Torres y Manuel Antonio Romo Aguirre) aparecían en ceros.

“La problemática hacia las candidaturas independientes va a ser muy similar (a 2018), porque no ha habido modificaciones a la ley, particularmente porque es complejo el número de apoyos a recabar”, dijo en entrevista el consejero del INE, Martín Faz.

Los requisitos formales no son complejos y ello permitió que una treintena de personas manifestaran su interés, aunque al final se dio la constancia a nueve.

Así, el INE había recibido los primeros días apenas 15 mil 762 formatos en total (a través de una aplicación electrónica), de los que

7 mil 919 resultaron viables, 6 mil 408 están en proceso de revisión y mil 435 fueron declarados no válidos.

Los nueve aspirantes a la Presidencia de la República (no impulsados por partidos políticos) tienen hasta el 6 de enero para recabar el apoyo de la ciudadanía.

En 2018, el único candidato independiente fue Jaime Rodríguez Calderón, *El Bronco*, a quien el INE recientemente le impuso una multa de 403 mil pesos por aportaciones indebidas en la contienda de ese año, por 7.5 millones, que para un militante partidista le habría significado una sanción de 15 millones, pero a él sólo le impusieron una multa de 403 mil pesos.

El ex gobernador de Nuevo León interpuso el 4 de octubre pasado una apelación en la que alega que es incorrecta la individualización de la sanción, al asegurar que no gana todo lo que dice su cuenta bancaria.

En 2018, la pasada elección presidencial, el INE anuló a *El Bronco* 1.2 millones de firmas de apoyo y en su momento se le investigó por echar mano de empleados del gobierno de Nuevo León para hacer la tarea de recabar las rúbricas.